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Ключевые цитаты

 
Программная статья «Россия на рубеже тысячелетий» «Независимая газета» 30

декабря 1999 года

Россия исчерпала свой лимит на политические и социально-экономические потрясения,
катаклизмы, радикальные преобразования. Только фанатики или глубоко равнодушные, без-
различные к России, к народу политические силы в состоянии призывать к очередной рево-
люции. Под какими бы лозунгами – коммунистическими, национально-патриотическими или
радикально-либеральными – ни развернулась очередная крутая ломка всего и вся, государство
и народ ее не выдержат. Терпение и способность нации к выживанию, равно как и к созида-
нию, находятся на пределе истощения. Общество просто рухнет – экономически, политически,
психологически и морально.

 
* * *

 
Новогоднее обращение исполняющего обязанности президента В.В. Путина к гражданам

России 31 декабря 1999 года

Сегодня на меня возложена обязанность главы государства. Через три месяца состоятся
выборы президента России. Обращаю внимание на то, что ни минуты не будет вакуума власти
в стране. Не было и не будет.

Я хочу предупредить, что любые попытки выйти за рамки российских законов, за рамки
Конституции России, будут решительно пресекаться.

 
* * *

 
Выступление на расширенном заседании коллегии Министерства юстиции Москва, 31

января 2000 года
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Отечественное право и Российское государство родились не в 1917 и даже не в 1991 году.
И потому, чем бы мы сегодня ни занимались: судебной реформой или государственным стро-
ительством, – обязаны помнить об исконных российских традициях справедливости и закон-
ности, помнить о том, что диктатура закона – это единственная разновидность диктатуры,
которой мы обязаны подчиняться. […] Очевидным является то, что эффективность государ-
ственного управления напрямую связана с несгибаемостью его правового каркаса. Государ-
ственная власть, органы юстиции и правопорядка – все это звенья единого механизма. Но этот
механизм сегодня сильно запущен, расхлябан, разболтан. Так стоит ли удивляться тому, что
реформы идут трудно и медленно, а управленческие сигналы сверху не доходят до своего кон-
кретного адресата?

 
* * *

 
Интервью исполняющего обязанности президента В.В. Путина телеканалу ОРТ 4

января 2000 года

Я никогда к этому не стремился. Здесь есть люди – их называют профессиональными
политиками, которые десятилетиями сидят, у них в крови карьера, рост какой-то там. Я нико-
гда не ставил себе таких целей. Так вот сложилось. Так жизнь сложилась. Поэтому для меня
это в известной степени несколько неожиданно – все, что происходило в это время. Я просто
оказался на каком-то конкретном месте. И на этом конкретном месте в данное конкретное
время возникали проблемы, которые нужно было решать. И я не думал о том, как это отразится
на карьере. Я просто знал, что это должно быть решено. Искал наиболее эффективные пути
решения. Иногда получалось. И чаще всего получалось.

 
* * *

 
Инаугурационная речь Москва, Кремль, 7 мая 2000 года
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Уважаемые граждане России, дорогие друзья! Сегодня я обращаюсь к вам, именно к вам,
потому что вы доверили мне высший государственный пост в стране. Я понимаю, что взял на
себя огромную ответственность, и знаю, что в России глава государства всегда был и будет
человеком, который отвечает за все, что происходит в стране. Первый президент России Борис
Николаевич Ельцин, покидая Кремль, сегодня вспомнил об этом, произнес слова, которые
многим запомнились. Он сегодня повторил в этом зале: «Берегите Россию». Именно в этом я
вижу главную президентскую обязанность. Исполнения этого долга буду требовать и от своих
соратников по работе, по службе.

 
* * *

 
Пресс-конференция по завершении совещания с руководителями Приволжского феде-

рального округа
Самара, 31 августа 2000 года

К сожалению, единого правового поля в стране до сих пор нет. У нас ведь в уставах реги-
онов – речь идет не только о национальных республиках, хочу это подчеркнуть, – но и в уставах
областей и в конституциях республик можно найти все, что угодно: и суверенитет, и между-
народную правосубъектность. Можно найти все – от гвоздей до бриллиантов. Нет только упо-
минания о том, что это субъект Российской Федерации. Подавляющее большинство населения
страны – я это ответственно утверждаю – не представляет, в каком государстве мы живем. И
вот эта «мина замедленного действия» должна быть изъята и уничтожена где-то в стороне от
территории России, подальше. Чтобы сегодня мы использовали ту весьма благоприятную внут-
риполитическую ситуацию, которая сложилась у нас в стране, – ситуацию согласия и понима-
ния приоритетов развития российской государственности.

 
* * *

 
Интервью вьетнамской газете «Нян зан» 27 февраля 2001 года

Последний год был небезуспешен с точки зрения упорядочения отношений бизнеса и
властных структур. Мы создаем единые условия для развития всех видов бизнеса, в том числе
мелкого и среднего. Одновременно мы решили вопрос о равноудаленно-сти от власти пред-
ставителей крупного капитала. Считаю влияние олигархов на процесс принятия политических
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решений недопустимым. Сейчас идет работа над правовыми актами, которые ограничат воз-
можности чиновников вмешиваться в жизнь бизнес-сообщества, инициировать всевозможные
проверки или мешать бизнесу развиваться какими-то иными способами.

 
* * *

 
Послание Федеральному собранию 3 апреля 2001 года

Я против передела собственности. Не подвергая сомнению цели и задачи, которые ста-
вились в ходе этих преобразований в 90-х годах, думаю, следует прислушаться и к вопросам по
поводу того, как это делалось, причем вопросы эти задаются не только сторонниками плано-
вой экономики, но и либералами. Однако передел собственности может быть для экономики и
социальной сферы страны еще более вредным и опасным, поэтому исходя из реалий, в которых
мы находимся, сегодня необходимо обеспечить эффективную эксплуатацию этих ресурсов и
должное поступление в государственную казну средств, а сделать это можно, только используя
налоговые инструменты. Сегодня наш стратегический приоритет – это рациональное, справед-
ливое обложение природных ресурсов (основного богатства России), недвижимости, а также
последовательное снижение налогообложения нерентных доходов, окончательная ликвидация
налогов с оборота.

 
* * *

 
Телеобращение в связи с террористическими атаками в США
11 сентября 2001 года

Сегодня США столкнулись с беспрецедентным актом агрессии со стороны международ-
ного терроризма. Прежде всего я выражаю искреннее глубокое соболезнование всем постра-
давшим и семьям погибших. Сегодняшнее событие в Соединенных Штатах выходит за рамки
национальных границ. Это наглый вызов всему человечеству, по крайней мере всему цивили-
зованному человечеству. И то, что произошло сегодня, лишний раз подчеркивает актуальность
предложения России объединить усилия международного сообщества в борьбе с террором,
этой чумой XXI века.
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* * *

 
Вступительное слово на встрече с участниками операции по подъему АПЛ «Курск»
Москва, 28 ноября 2001 года

Это была не только тяжелейшая, но и уникальная операция. И мы прекрасно понимаем,
что за этим стояли не только технические показатели, но и большие человеческие ожидания.
Для нас, прежде всего я имею в виду россиян, поднять «Курск» было не только государствен-
ной обязанностью – это прежде всего было моральной обязанностью. Мы понимаем и то, чего
вам стоило сдержать нервы, эмоции, терпеливо работать до результата. Для России, я повто-
ряю, это был моральный долг и перед памятью погибших моряков, и перед их родными и близ-
кими.

 
* * *

 
Послание Федеральному собранию 18 апреля 2002 года

Теперь о ситуации в Чечне. Военную стадию конфликта можно считать завершенной. Она
завершена благодаря мужеству и героизму армейских и специальных подразделений России.
Еще год назад мы считали тех, кто нам противостоит. Сколько там бандитов и террористов:
две тысячи, три, пять, десять. Сегодня для нас не важно, сколько их. Нужно знать, где они. В
самой республике еще много социальных и экономических проблем, мирную жизнь нарушают
вылазки оставшихся бандитов. Однако из-за этого нельзя поражать в правах целый народ. Мы
не можем этого допустить. Каждый житель Чечни или выходец из нее должен ощущать себя
полноценным гражданином Российской Федерации.

 
* * *

 
Одним из безусловных приоритетов является продолжение военной реформы и переход

к профессиональной армии при сокращении срока службы по призыву. Реформа нужна обще-
ству, но прежде всего и самой армии. Новую систему комплектования и сокращение сроков
службы для призывников невозможно провести в один год. Поэтому в этом году Министер-
ство обороны начинает эксперимент на базе отдельных воинских соединений, который дол-
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жен практически отработать весь механизм перевода комплектования армии и флота на добро-
вольный принцип. По результатам эксперимента станет понятно и ясно, как скоро мы сможем
перейти на сокращенные сроки службы по призыву. Причем подчеркну: существенно сокра-
щенные сроки. Тянуть с этой реформой нельзя, но и суета в этом вопросе недопустима.

 
* * *

 
Обращение президента в связи с трагедией «Норд-Оста» Москва, Кремль,
26 октября 2002 года

Сегодня в больнице я разговаривал с одним из пострадавших. Он сказал: «Страшно не
было – была уверенность, что будущего у террористов все равно нет». И это – правда. У них
нет будущего. А у нас – есть.

 
* * *

 
Прямая линия с президентом 19 декабря 2002 года

В следующем году люди реально почувствуют, как работает накопительная система, то
есть уже будут видеть, сколько у кого образовалось денег, и встанет вопрос: как этими деньгами
распорядиться. Это, конечно, не праздный вопрос. Вы спрашивали о сохранности и использо-
вании этой накопительной части. Очень важная тема. Должен вам сказать, что от тривиального
жульничества, конечно, закон оградит любого человека. Закон этот достаточно качественный,
и все возможные защиты от, повторяю, элементарного жульничества там предусмотрены. Вы
можете разместить свои накопленные средства в государственных пенсионных фондах, и в
этом случае государство продумает и предложит вам ряд так называемых пакетов, то есть таких
инструментов, таких ценных бумаг, куда можно проинвестировать свои средства, и государ-
ство будет полностью нести ответственность за сохранность этих ресурсов. Вы можете разме-
стить эти деньги в частных пенсионных фондах. Я думаю, что в них доходность будет выше,
но и экономический риск тоже будет гораздо выше. В конечном итоге это ваш выбор.

Послание Федеральному собранию Москва, 16 мая 2003 года
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Удвоение ВВП – это системная и конечно же масштабная задача. Она потребует глубо-
кого анализа и уточнения существующих подходов к экономической политике. Но главное,
что нам надо здесь сделать, что нам понадобится, – это опять же консолидация политических
сил, общества. Консолидация всех властей. Объединение лучших интеллектуальных сил. Под-
держка общественно-политических структур. Сотрудничество парламента и правительства.
Совместный поиск оптимальных путей решения такой действительно стратегической, важней-
шей для жизни, исторической задачи для России. Убежден, в России уже есть все условия для
постановки и реализации подобных задач, есть возможности реально заняться масштабным
строительством современной сильной экономики, а в конечном итоге – формированием госу-
дарства, конкурентоспособного во всех смыслах этого слова.

 
* * *

 
Открытие празднования 300-летия Санкт-Петербурга
Санкт-Петербург, 31 мая 2003 года

Сегодня мы вспоминаем и те поколения горожан, которые строили эти набережные и
дворцы. Вспоминаем и тех, кто стоял насмерть, защищая Ленинград, и оказался сильнее бло-
кадного ада, тех, кто лежит в земле Пискаревского кладбища и – несмотря на неоднократные
переименования города – остался ленинградцем навечно. И конечно же я обращаюсь к вам,
живущим в этом городе сегодня, создающим его завтрашний день. Вам, петербуржцам, доста-
лось великое наследие. И оно стоит того, чтобы его отстаивать, беречь и развивать. Для меня
это тоже родной город. И поэтому сегодня я, как и миллионы горожан, признаюсь в любви
Санкт-Петербургу. Городу-труженику. Городу-герою, который никогда не покорялся врагам.
Городу замечательных традиций науки и культуры. Известных всему миру университетов и
музеев, предприятий и театров. За спиной у Санкт-Петербурга три века славной истории. И
сегодня он – одна из культурных столиц мира, перекресток и средоточие многих деловых путей,
важнейший центр европейской жизни России.

Выступление на пленарном заседании встречи на высшем уровне Россия – Европейский
союз

Санкт-Петербург, 31 мая 2003 года
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Хочу особо остановиться на принципиальной проблеме, которая самым непосредствен-
ным образом затрагивает интересы и чаяния рядовых граждан наших стран, ради которых в
конечном итоге мы и ведем диалог. Речь идет об одной из фундаментальных свобод человека
– свободе передвижения. Глубоко убежден в том, что общей целью, нашим политическим,
моральным долгом является скорейшее устранение всяких барьеров для передвижения людей,
разделяющих сегодня многие миллионы российских граждан и страны ЕС, их знакомых, дру-
зей, родственников в странах ЕС. Скажу откровенно: в  глазах простых россиян нынешнее
положение дел иначе как новая, в данном случае шенгенская, стена не воспринимается. Между
тем ситуация грозит еще больше осложниться с распространением шенгенского режима на
новых членов Евросоюза.

 
* * *

 
Вступительное слово на III съезде партии «Единая Россия»
Москва, 20 сентября 2003 года

Я действительно ни разу не пожалел о том, что проголосовал за вашу партию, потому что
вам удалось создать в Государственной думе группу центристских фракций, которые заняли,
без всякого преувеличения, государственную позицию по важнейшим направлениям развития
нашего государства. За прошедшее время ваша партия сумела доказать, что она создавалась не
ради сиюминутных результатов, а для долгосрочной и результативной работы. Именно «Еди-
ная Россия» стала той силой, которая создала в Государственной думе мощный блок центрист-
ских фракций. Именно вы наиболее последовательно боролись за принятие важнейших для
страны законов. И не всегда было легко объяснить людям, почему нужно принимать то или
иное решение. У нас еще очень много стереотипов, рудиментов старого в сознании, в нашей
сегодняшней жизни. Вы не боялись этого делать, не боялись делать этого ваши депутаты. Это
очень хороший пример для других. Именно вы наиболее последовательно боролись за приня-
тие важнейших для страны законов.

На заседании президиума Государственного совета РФ 28 апреля 2004 года
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Очевидно, что экономика северных территорий сильно монополизирована и моноориен-
тирована. В некоторых из них продолжает сохраняться дефицит региональных и местных бюд-
жетов. Высок процент убыточных предприятий. В ряде регионов социальная неустроенность и
кризис в жилищно-коммунальных сферах порождают миграционный отток и другие негатив-
ные демографические тенденции. Модели развития Севера – сформированные еще десятиле-
тия назад и основанные на масштабных бюджетных вливаниях, размытых льготах и преферен-
циях – не дают сегодня адекватной отдачи. Напротив, они лишь ослабляют позиции местных
производителей, ведут к проеданию инвестиционных ресурсов.

 
* * *

 
Выступление В.В. Путина перед доверенными лицами 12 февраля 2004 года

Избыточное присутствие государства в экономике имеет своим следствием и ряд других
негативных факторов. Прежде всего, чиновники от имени государства продолжают выполнять
множество не заказанных и не нужных налогоплательщику функций: разрешительных, лицен-
зионных, надзорных. И следствием этого становятся удушение деловой инициативы, мздоим-
ство, злоупотребление властью. Не могу еще раз не отметить, что эффективность государствен-
ного аппарата пока оставляет желать лучшего. Многие разумные предложения забалтываются,
заматываются, тонут в бюрократической трясине формализма и некомпетентности.

 
* * *

 
На совещании с членами правительства РФ 17 января 2005 года

Еще в Советском Союзе система льготирования существовала и действовала в целом
эффективно на тот период времени и в рамках той системы. Вместе с тем, я думаю, мы все
прекрасно помним, что к льготным категориям относилось достаточно небольшое количество
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населения по отношению ко всему населению Советского Союза. В основном это были вете-
раны, инвалиды, то есть участники Великой Отечественной войны, и некоторые другие кате-
гории граждан, повторяю, достаточно немногочисленные по отношению ко всему населению
СССР. После развала Советского Союза у нас начались проблемы с экономикой и социаль-
ной сферой. Масштаб этих проблем всем хорошо известен. И к сожалению, в то время когда
страна столкнулась с этими проблемами, в это же время начали принимать решение по расши-
рению количества различных льгот. Государство, по сути, прикрывало свою несостоятельность
в сфере экономики и социальной сфере, декларируя те или другие льготы, на самом деле не
исполняя их либо полностью, либо частично.

Послание президента РФ Федеральному собранию
25 апреля 2005 года

Прежде всего следует признать, что крушение Советского Союза было крупнейшей гео-
политической катастрофой века. Для российского же народа оно стало настоящей драмой.
Десятки миллионов наших сограждан и соотечественников оказались за пределами россий-
ской территории. Эпидемия распада к тому же перекинулась на саму Россию. […] Многие
тогда думали, многим тогда казалось, что наша молодая демократия является не продолжением
российской государственности, а ее окончательным крахом. Является затянувшейся агонией
советской системы. Те, кто так думал, ошиблись. Именно в этот период в России происходили
крайне значимые события. В нашем обществе вырабатывалась не только энергия самосохра-
нения, но и воля к новой, свободной жизни. В те непростые годы народу России предстояло
одновременно отстоять государственный суверенитет и безошибочно выбрать новый вектор
в развитии своей тысячелетней истории. Надо было решить труднейшую задачу: как сохра-
нить собственные ценности, не растерять безусловных достижений и подтвердить жизнеспо-
собность российской демократии.

Интервью К. Уолласу (телеканал Fox News)
17 cентября 2005 года

Я не хочу давать никаких оценок, но я глубоко убежден, что демократию нельзя экспор-
тировать из одной страны в другую. Так же как нельзя экспортировать революцию, так же как
нельзя экспортировать идеологию. Демократия – это внутренняя субстанция развивающегося
общества. Есть основополагающие принципы демократии, и они должны быть единообразно
понимаемы во всех странах. Но есть и все, что связано с демократией: это очень большое
количество составляющих, которые зависят от истории той или иной страны, от ее традиций и
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очень большого количества компонентов подобного рода. Вот что я имел в виду, когда говорил
о развитии демократии в России и каких-то особенностях, связанных с этим.

 
* * *

 
На встрече с коллективом ВГТРК
15 мая 2006 года

В современном мире мощь государства определяется, прежде всего, экономической
мощью. А потом, как производная – социальным состоянием, социальной политикой и обо-
ронной политикой… если нет денег… в магазин не пойдешь, ничего не купишь: ни пушку, ни
ракету, ни лекарства. Поэтому экономика – в основе всего.

 
* * *

 
На заседании Совета безопасности РФ 20 июня 2006 года

Очевидно, что залогом успеха любой страны на мировом рынке являются постоянные
обновления, непрерывная инновационная деятельность во всех сферах экономики и обще-
ственной жизни. Только тогда страна имеет шансы выйти на передовые позиции и вырваться
вперед, опережая других благодаря новым технологиям и конкурентоспособной научной среде.
Какие в этом плане позиции у нашей страны сегодня? На сегодняшний день далеко не блестя-
щие. Российскую экономику пока трудно назвать лидером технологического развития. Сред-
ний возраст промышленного оборудования превышает 20 лет. По оценкам экспертов, доля
России в мировом обороте наукоемкой продукции находится в коридоре от 0,3 до 0,8 процента.
Это малоприятная для нас цифра – это в 15–20 раз меньше, чем, например, доля Китая. При
этом мало что делается, чтобы преодолеть этот технологический разрыв.

 
* * *

 
Встреча с участниками Международного дискуссионного клуба «Валдай»
Ново-Огарево, 9 сентября 2006 года
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Я, если вы обратили внимание, никогда не говорил о том, что Россия – какая-то энерге-
тическая сверхдержава. Но у нас больше возможностей, чем почти у всех других стран мира.
Это очевидный факт. Все должны понять, что это прежде всего наши национальные ресурсы,
и не раскрывать на них рот, как на свои собственные. Но при этом мы всегда вели себя, ведем
себя и намерены вести себя очень ответственно. Мы планируем принимать участие в выработке
общих правил в этом секторе мировой экономики. И мы намерены исполнять эти правила,
выработанные совместно. Но эти правила должны быть справедливыми, они должны учиты-
вать все аспекты энергетической безопасности. Это касается выработки энергии, это касается
ее транспортировки, это касается потребления. И в принципе, хотя на первом этапе это и
вызвало как бы некоторое отторжение у наших коллег, в конечном итоге – и я за это моим
коллегам благодарен, все с этим согласились, что безопасность – это не только безопасность
для потребителей, но и безопасность для производителей.

Прямая линия с президентом 25 октября 2006 года

Для начала скажу, что примерно 50 процентов всей сельскохозяйственной продукции,
которая в стране потребляется, приходится на фермерские, частные подсобные хозяйства и
так далее. Пятьдесят процентов – это достаточно много. Что касается непосредственно фер-
мерских хозяйств, то в общем объеме производимого товара это небольшой процент. Фермеры
выполняют ту роль, которая им отводилась, но вы правы: и в нашей стране, и в странах с разви-
тым сельским хозяйством основную задачу решают, конечно, крупные товаропроизводители,
это совершенно очевидный факт. Для развития села у нас выработан целый ряд программ.

Но в последнее время – вы наверняка знаете об этом, обратили на это внимание – ставка
делается на помощь в развитии животноводства. Скажем, птицеводство получило определен-
ную поддержку. Цикл в животноводстве гораздо больше, чем в птицеводстве: пять, семь,
восемь лет. Кстати, после моих встреч с теми, кто работает на селе, правительству было
сформулировано поручение, и сейчас осуществляется программа кредитования этого сектора
нашей экономики, именно развития животноводства в нашей стране, в России. И должен вам
сказать, что это дает определенный эффект.

 
* * *

 
На заседании Совета при президенте РФ по развитию физической культуры и спорта
2 октября 2007 года
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Однако задача развития массового спорта в стране – это задача долгосрочная и много-
плановая. И в ее решении должно участвовать все наше общество. Нельзя забывать, что речь
идет о духовном, физическом здоровье российской нации, в первую очередь, конечно, моло-
дых людей, молодежи. Убежден, от успешного развития в стране детского и юношеского спорта
прямо зависят наши достижения и в большом спорте, спорте высоких достижений, в том числе,
конечно, и на Олимпиадах, и на сочинской Олимпиаде. В 2014 году за Россию выступят и те,
кто сейчас еще учится в школе. В этой связи подготовка будущих олимпийцев уже сегодня
должна иметь системный и прицельный характер, с расчетом на 2014 год.

 
* * *

 
Интервью журналу Time 19 декабря 2007 года

Терроризм, по нашему мнению и по моему глубокому убеждению, не имеет ни нацио-
нального, ни конфессионального лица. Терроризм интернационален. И радикалы встречаются
во всех средах, во всех странах и, если говорить о религиозной составляющей, во всех конфес-
сиях. Время от времени что-то затихает, время от времени где-то что-то на поверхности появ-
ляется. Но мы боремся не с какими-то религиозными проявлениями, а с идеологией нетерпи-
мости, в какие бы одежды она ни рядилась.

 
* * *

 
По поводу тезиса о национальном лидере. Я думаю, что это не административная и даже

не политическая категория. Она не определяется количеством телефонных аппаратов на слу-
жебном столе: это моральная категория, и основой ее является доверие народа.

 
* * *

 
Ежегодная пресс-конференция 14 февраля 2008 года
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…Если говорить о влиянии личностного фактора на достижение результата: это умение
сформулировать амбициозную задачу, не ныть и не пускать слюни по каждому поводу. Первые
лица государства не имеют на это права. Если они будут слюни и сопли пускать все время и
плакать, что плохо, что мы ничего не сможем, что мы такие «кривые», – так и будет. А если
ставить перед собой амбициозные задачи и цели, основанные только на реалиях, на реальном
анализе, целенаправленно самому идти к достижению этих целей и решению задач, мобили-
зовывать общественные силы, государственные силы на это, то цели будут достигаться. Соб-
ственно говоря, так и есть у нас.

 
* * *

 
Каждый должен мотыжить, как святой Франциск, свой участок, бум-бум, ежедневно, и

тогда успех будет обеспечен.
 

* * *
 

На заседании Совета при президенте РФ по реализации приоритетных национальных
проектов и демографической политике

28 февраля 2008 года

Мы для чего с вами говорим об инновационном развитии экономики? Мы для чего
говорим об укреплении обороноспособности страны, о развитии целого ряда секторов эконо-
мики? Все это не имеет никакого смысла, если человек не чувствует отдачи, а отдача как раз
в социальной политике: образование, здравоохранение, жилье, нормальная социальная среда
в сельском хозяйстве, с жизнью которого связаны, как мы знаем, около 40 миллионов чело-
век в Российской Федерации. Страна, в которой прошли коренные общественные изменения
и появилась новая рыночная экономика, долгие годы довольствовалась остатками советской
социальной системы. […] В 2005 году, заявив нацпроекты, мы фактически впервые за всю
новейшую историю России сказали: человек – это главное наше достояние и главный наш при-
оритет. И не просто сказали об этом, но и подкрепили эту позицию политической волей, скон-
центрировали на этом направлении серьезные финансовые, материальные средства и админи-
стративные ресурсы.

Программа «Разговор с Владимиром Путиным» 4 декабря 2008 года
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Надо прямо сказать, это будет сложный период в мировой экономике, и в нашей тоже.
И мы должны быть морально, организационно, и в финансовом смысле, и даже политически
к этому готовы. Но вы знаете, Россия и не такие проблемы переживала, ей уже более тысячи
лет. И совсем недавно еще, мы помним, в начале 90-х годов, мы столкнулись даже с пробле-
мами сохранения территориальной целостности страны, с полной дезинтеграцией производ-
ства, социальной сферы. Сегодня страна находится в абсолютно другом положении…

 
* * *

 
Интервью В.В. Путина иностранным СМИ 9 января 2009 года

Действующее руководство Украины не способно организовать нормальное, прозрачное
функционирование экономики на рыночных принципах и, более того, своими действиями
наносит большой ущерб и украинскому народу, и престижу украинского государства. […] Это
говорит о высокой степени коррумпированности властных структур, которые сегодня в этих
условиях борются не за цену на газ, а за возможность сохранить тех или иных посредников
для того, чтобы использовать получаемые дивиденды в целях личного обогащения.

 
* * *

 
Интервью ведущему канала CNN Ларри Кингу 2 декабря 2010 года

Мы сделали предложение о том, как мы все вместе, работая над общей проблемой без-
опасности, могли бы разделить между собой ответственность и эту проблему, безусловно,
решить в результате совместной работы.

Но если на наши предложения будут даны только отрицательные ответы и, более того,
возле наших границ появится дополнительная угроза в виде нового варианта третьего пози-
ционного района, то Россия просто обязана будет обеспечивать свою безопасность разными
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способами… […] Это не наш выбор, мы этого не хотим. И это никакая не угроза, мы просто
говорим о том, что нас всех ожидает, если мы не сможем договориться о совместной работе.

 
* * *

 
Что касается демократии, то это у нас давний спор с нашими американскими коллегами.

Я хочу напомнить, что дважды в истории Соединенных Штатов Америки были случаи, когда за
кандидата в президенты, который затем становился президентом Соединенных Штатов, голо-
совало большее количество выборщиков, за которыми стояло меньшее число избирателей. Где
же здесь демократия?

 
* * *

 
Программа «Разговор с Владимиром Путиным. Продолжение»
16 декабря 2010 года

Такая «бацилла» радикализма, она всегда в обществе присутствует, так же как вирусы в
организме почти каждого человека. Но если иммунитет хороший у человека, то эти вирусы не
развиваются. Так же и в обществе: если иммунитет у общества мощный, общество зрелое, то
тогда эти «бациллы» национализма, радикализма сидят по-тихому где-то на клеточном уровне
и не высовываются; как только общество начинает давать слабину, общий иммунитет падает –
так эта болезнь и развивается. Но она имеет комплексный характер.

 
* * *

 
Что касается Ходорковского, то я уже высказывался много раз на этот счет. Я так же,

как известный персонаж Владимира Высоцкого, считаю, что вор должен сидеть в тюрьме. А
в соответствии с решением суда Ходорковскому вменяется в вину хищение, хищение доста-
точно солидное. Речь идет о неуплате налогов и мошенничестве, и счет идет там на миллиарды
рублей.

Из ответов В.В. Путина в ходе встречи с рабочими Воткинского оружейного завода
21 марта 2011 года
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Резолюция Совбеза является неполноценной и ущербной, она разрешает все и напоми-
нает средневековый призыв к крестовому походу. Фактически она позволяет вторжение в суве-
ренную страну. […] Меня беспокоит даже не сам факт вооруженного вмешательства, воору-
женных конфликтов много, они всегда происходили и, наверное, к сожалению, еще долго будут
[происходить], но беспокоит та легкость, с которой принимаются решения по применению
силы в международных делах сегодня.

 
* * *

 
Выступление на межрегиональной конференции «Единой России»
Волгоград, 6 мая 2011 года

И мне бы очень хотелось, чтобы и «Единая Россия», и какие-то другие политические
партии, профсоюзные организации, женские организации, молодежные организации, скажем,
ветеранские организации, в том числе ветеранов Великой Отечественной войны и ветеранов
войны в Афганистане, – чтобы все люди, которые объединены единым стремлением укреплять
нашу страну, объединены идеей поиска наиболее оптимальных вариантов решения стоящих
перед нами проблем, могли быть в рамках единой платформы – давайте назовем это, скажем,
«общероссийский народный фронт», потому что в преддверии 9 мая и в Сталинграде такая
риторика, мне кажется, вполне уместна…

 
* * *

 
Программная статья «Новый интеграционный проект для Евразии – будущее, которое

рождается сегодня»
Известия, 3 октября 2011 года

Речь не идет о том, чтобы в том или ином виде воссоздать СССР. Наивно пытаться реста-
врировать или копировать то, что уже осталось в прошлом, но тесная интеграция на новой цен-
ностной, политической, экономической основе – это веление времени. Мы предлагаем модель
мощного наднационального объединения, способного стать одним из полюсов современного
мира и при этом играть роль эффективной «связки» между Европой и динамичным Азиат-
ско-Тихоокеанским регионом.
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* * *

 
Программа «Разговор с Владимиром Путиным. Продолжение»
15 декабря 2011 года

Мне иногда кажется, что Америке не нужны союзники, им нужны вассалы. […] Но мы
не собираемся жить как страна, окруженная врагами. Этого и не будет. И говорили совсем
недавно, и мне многие мои коллеги навязывали идею однополярного мира, но он реально не
состоялся. Он гораздо сложнее, чем то, что было в биполярном мире, где Советский Союз
пытался навязывать свою волю своим так называемым квазисоюзникам; который, как только
мощь Советского Союза канула в Лету, сразу развалился. Но если Штаты будут продолжать
такую политику, они потеряют так называемых союзников, что бы ни говорили по этому
вопросу.

 
* * *

 
То, что люди высказывают свою точку зрения по поводу процессов, происходящих в

стране – и в сфере экономики, и в социальной сфере, и в политической, – абсолютно нормаль-
ные вещи. До тех пор, пока все действуют в рамках закона, безус ловно. Я рассчитываю на
то, что так оно и будет. Я действительно видел на экранах телевизоров людей, молодых – в
основном молодые люди, активные, со своей позицией, которые ясно и четко формулируют.
Меня это радует. И если это результат «путинского режима», то это хорошо.

 
* * *

 
Программная статья «Россия и меняющийся мир» Московские новости, 27 февраля

2012 года

Нам как воздух необходим более широкий, недискриминационный выход на внешние
рынки. Пока с российскими экономическими операторами за границей особо не церемонятся.
[…] Мы стараемся привлечь в российскую экономику зарубежные капиталы, открываем для
них самые привлекательные отрасли, подпускаем к действительно «лакомым кускам», в част-
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ности в топливно-энергетическом комплексе. Наших же инвесторов за рубежом особо не при-
вечают, а зачастую демонстративно оттирают в сторону.

 
* * *

 
Придаем и будем придавать приоритетное значение взаимодействию с партнерами по

БРИКС. Эта уникальная структура, созданная в 2006 году, нагляднее всего символизирует
переход от однополярности к более справедливому мироустройству. […] Мы еще только
привыкаем работать в таком составе, притираемся друг к другу. […] Но когда «пятерка»
БРИКС развернется по-настоящему, ее влияние на международную экономику и политику
будет весьма весомым.

Послание В.В. Путина Федеральному собранию
12 декабря 2012 года

В Конституции общенародная ответственность за Родину перед нынешними и будущими
поколениями провозглашается как фундаментальный принцип российской государственности.
Именно в гражданской ответственности, в патриотизме вижу консолидирующую базу нашей
политики. Быть патриотом значит не только с уважением и любовью относиться к своей исто-
рии, хотя, безусловно, это очень важно, а прежде всего служить обществу и стране.

 
* * *

 
Ежегодная пресс-конференция В.В. Путина
19 декабря 2013 года

Мне жалко было, что они как бы дошли до такого состояния, что начали такой эпатаж, на
мой взгляд унижающий достоинство женщин. Для того чтобы выделиться и как-то пропиарить
себя, они перешли всякие границы. Но суд принял решение об их наказании не за это, а за
другие действия. И это не пересмотр решения суда – это общее решение, связанное с амни-
стией, под которую они попадают.

 
* * *

 
Церемония приветствия делегации Олимпийского комитета России
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Сочи, 5 февраля 2014 года

Россия шла к этому моменту в течение семи лет, это стало крупным общенациональным
проектом. Для меня особенно приятно отметить, что у нас был, как в таких случаях говорят,
полный национальный консенсус по поводу проведения этих Игр и этих стартов. Это стало
крупным промышленным, строительным проектом, это самая большая стройка в мире, практи-
чески с нуля в голом поле: в голом поле легче строить, а в горном кластере было очень сложно.
Были возведены с нуля современные высокотехнологичные спортивные объекты, создано два
кластера для проживания спортсменов: и здесь, в Имеретинской низменности, рядом с морем,
и в горах. Это все сделано. Россия к проведению Игр готова.

 
* * *

 
Ответы на вопросы журналистов по итогам визита в Китай Шанхай, 21 мая 2014 года

Что касается того контракта, о котором вы сказали, то, действительно, в газовой отрасли
России, да и Советского Союза, это эпохальное событие. Это самый большой контракт во всей
истории газовой отрасли бывшего СССР и Российской Федерации в страновом измерении по
объемам. Хочу отметить, что это была действительно сложная работа на экспертном уровне.
Наши китайские друзья – сложные, тяжелые переговорщики. Как вы знаете, вчера работа шла
до полчетвертого утра, а сегодня практически утром опять начали с центра поля. Но в резуль-
тате взаимных компромиссов удалось выйти на не только приемлемые – на вполне удовлетво-
рительные условия этого контракта для обеих сторон. Обе стороны в конечном итоге оказались
довольны теми компромиссами, которые были достигнуты и по цене, и по другим условиям.

 
* * *

 
Интервью радио «Европа-1» и телеканалу TF1 4 июня 2014 года
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Не может быть в современном мире будущего у политики, которая основана на экспанси-
онизме и каких-то завоеваниях. Разумеется, речь идет о том, что Россия в современном мире и
в будущем может быть и должна быть партнером для наших традиционных стран – союзников
в широком смысле этого слова. Мы этого хотим и к этому всегда будем стремиться, по-другому
мы себе и не мыслим отношения с нашими соседями, да и со всеми странами мира.

 
* * *

 
Вопрос: Кто убедил вас в том, что у вас есть особая миссия для России?
В. Путин: Откуда вы взяли, что я считаю, что у меня есть какая-то особая миссия? У

меня есть доверие моих избирателей – за меня проголосовало свыше 63 % избирателей Рос-
сийской Федерации. Я считаю, что у меня есть общенациональный мандат на проведение внут-
ренней и внешней политики, и я в соответствии с этим мандатом буду исполнять свои обязан-
ности.

Послание Федеральному собранию 4 декабря 2014 года

Как можно поддержать вооруженный захват власти, насилие, убийства? Одни кровавые
события в Одессе чего стоят, когда людей сжигали заживо. Как можно поддерживать последо-
вавшие затем попытки с помощью вооруженных сил подавить людей на юго-востоке, несоглас-
ных с этим беспределом? Повторю, как можно это поддержать? Причем под лицемерные раз-
говоры о защите международного права и прав человека. Это просто чистый цинизм. Уверен,
сам народ Украины еще даст этим событиям справедливую оценку.

 
* * *

 
Кстати, о санкциях. Это не просто нервная реакция США или их союзников на нашу

позицию в связи с событиями и госпереворотом на Украине, и даже не в связи с так называ-
емой «крымской весной». Уверен, что если бы всего этого не было, – хочу это подчеркнуть,
уважаемые коллеги, особенно для вас, для политиков, для тех, кто сегодня сидит в зале, – если
бы всего этого не было, то придумали бы какой-нибудь другой повод для того, чтобы сдержать
растущие возможности России, повлиять на нее, а еще лучше – использовать в своих интере-
сах. Политика сдерживания придумана не вчера. Она проводится в отношении нашей страны
многие-многие годы – всегда, можно сказать, десятилетиями, если не столетиями. Словом,
всякий раз, когда кто-то считает, что Россия стала слишком сильной, самостоятельной, эти
инструменты включаются немедленно.

 
* * *

 
Ежегодная пресс-конференция В.В. Путина 18 декабря 2014 года
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Разве после Берлинской стены нам не говорили, что не будет расширения НАТО на
Восток? Но оно же пошло немедленно. Две волны расширения. Это что, не стена? Да, это не
нарыли, это виртуальная стена, но она начала создаваться. А система ПРО рядом с нашими
границами? Это что, разве не стена? Понимаете, никто не остановился. В этом же самая глав-
ная проблема сегодняшних международных отношений. Наши партнеры не остановились. Они
решили, что они победители, что они теперь империя, а все остальные – вассалы, и нужно
дожимать. Я говорил же это в послании. Вот в этом проблема. Не остановились строить стены,
несмотря на все наши попытки и жесты работать совместно, без всяких разделительных линий
в Европе и в мире в целом.

 
* * *

 
Выступление на параде, посвященном 70-летию Победы в Великой Отечественной войне
9 мая 2015 года

Поздравляю вас с 70-летием Победы в Великой Отечественной войне! Сегодня, отмечая
эту священную юбилейную дату, мы вновь осознаем всю грандиозность Победы над нацизмом.
Гордимся, что именно наши отцы и деды смогли одолеть, сокрушить и уничтожить эту темную
силу. Гитлеровская авантюра стала ужасным уроком для всего мирового сообщества. Тогда,
в 30-х годах прошлого века, просвещенная Европа не сразу увидела смертоносную угрозу в
идеологии нацизма. И сейчас, спустя 70 лет, история вновь взывает к нашему разуму и к нашей
бдительности. Мы не должны забывать, что идеи расового превосходства и исключительности
привели к самой кровопролитной войне. В нее было вовлечено почти 80 процентов населения
Земли. Порабощены, оккупированы многие государства Европы.

 
* * *

 
Выступление на Петербургском международном экономическом форуме
Санкт-Петербург, 19 июня 2015 года
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Вновь повторю, на внешние ограничения мы отвечаем не закрытием экономики – мы
отвечаем расширением свободы, повышением открытости России. И это не лозунг – это содер-
жание нашей реальной политики, той работы, которую мы сегодня ведем по созданию усло-
вий для бизнеса, по поиску новых партнеров и открытию новых рынков, по участию в реали-
зации крупнейших интеграционных проектов. Отмечу, что только за последний год в России
начали свою практическую деятельность более 60 предприятий с зарубежным участием. Так,
буквально в дни нашего форума открывается несколько предприятий, в том числе здесь, в
Петербурге: фармацевтическое предприятие, по производству газовых турбин с инопартне-
рами и так далее.

[…] Оперативно принятые меры поддержки экономики и финансовой системы в целом
сработали, безусловно сработали. И сейчас мы вновь сосредотачиваемся на решении систем-
ных задач, на повестке долгосрочного развития. Наша задача – обеспечить устойчивый рост,
повышение эффективности экономики, производительности труда, приток инвестиций. Наши
приоритеты – это улучшение делового климата, подготовка кадров для экономики и госуправ-
ления, образование, технологии.

 
* * *

 
Интервью американскому журналисту Чарли Роузу для телеканалов CBS и PBS
20 сентября 2015 года

Я горжусь Россией и уверен, подавляющее большинство граждан моей страны испыты-
вает чувство любви и уважения к своей Родине. Нам есть чем гордиться: и российской культу-
рой, и российской историей. У нас есть все основания верить в будущее нашей страны. Но у нас
нет какого-то фетиша по поводу супердержавности России на мировой арене. Мы занимаемся
только одним – защитой своих коренных интересов.

 
* * *

 
Выступление В.В. Путина на открытии 70-й сессии ГА ООН
Нью-Йорк, 28 сентября 2015 года
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Россия верит в громадный потенциал ООН, который должен помочь избежать новой
глобальной конфронтации и перейти к стратегии кооперации. Вместе с другими странами
будем последовательно работать ради укрепления центральной координирующей роли ООН.
Попытки расшатать авторитет и легитимность ООН крайне опасны. Тогда у нас действительно
не останется никаких правил, кроме права сильного. Тогда это будет мир, где будет все больше
диктата и все меньше равноправия.

 
* * *

 
Совещание с членами правительства Ново-Огарево, 30 сентября 2015 года

Единственно верный путь борьбы с международным терроризмом – это действовать на
упреждение, бороться и уничтожать боевиков на уже захваченных ими территориях, не ждать,
когда они придут в наш дом. Все наши партнеры о планах и действиях России на сирийском
направлении проинформированы. Вновь повторю: участие России в антитеррористической
операции в Сирии осуществляется на основе международного права, в соответствии с офици-
альным обращением к нам президента Сирийской Арабской Республики. Что хотел бы особо
отметить? Конфликт в Сирии имеет глубокие корни, он обусловлен разными причинами. Это
и межгосударственные, и внутриполитические, и религиозные, и межэтнические противоре-
чия, которые обострились в результате бесцеремонного вмешательства в дела региона извне.
Учитывая все эти обстоятельства, мы, разумеется, не собираемся погружаться в конфликт, что
называется, с головой. Наши действия будут осуществляться строго в заданных рамках.

Встреча с королем Иордании Абдаллой II 24 ноября 2015 года

Мы, конечно, внимательно проанализируем все, что случилось, и сегодняшнее трагиче-
ское событие будет иметь серьезные последствия и для российско-турецких отношений. Мы
всегда относились к Турции не просто как к близкому соседу, а как к дружественному госу-



В.  В.  Путин.  «Россия, устремленная в будущее. Веское слово президента»

30

дарству. Не знаю, кому было нужно то, что сделано сегодня, – во всяком случае не нам. И вме-
сто того чтобы немедленно наладить с нами необходимые контакты, насколько нам известно,
турецкая сторона обратилась к своим партнерам по НАТО для обсуждения этого вопроса и
этого инцидента, как будто это мы сбили турецкий самолет, а не они – наш. Они что, хотят
поставить НАТО на службу ИГИЛ? Я понимаю, что у каждого государства есть свои регио-
нальные интересы, и мы всегда относимся к ним с уважением. Но мы никогда не потерпим,
чтобы совершались такие преступления, как сегодня.

 
* * *

 
Послание Федеральному собранию Москва, 3 декабря 2015 года

Уроки прошлого в полный рост встали перед мировым сообществом. Исторические
параллели очевидны. В ХХ веке нежелание своевременно объединить усилия в борьбе с нациз-
мом было оплачено десятками миллионов жизней, самой кровавой мировой войной. Сегодня
мы вновь лицом к лицу столкнулись с разрушительной, варварской идеологией и не имеем
права допустить, чтобы новоявленные мракобесы добились своих целей. Нужно отбросить
все споры и расхождения, создать один мощный кулак, единый антитеррористический фронт,
который будет действовать на основе международного права и под эгидой Организации Объ-
единенных Наций. Каждое цивилизованное государство сейчас обязано внести вклад в раз-
гром террористов, подтвердить свою солидарность – и не декларациями, а конкретными дей-
ствиями. Это значит – никакого убежища бандитам. Никаких двойных стандартов. Никаких
контактов с любыми террористическими организациями. Никаких попыток использовать их в
своих целях. Никакого преступного, кровавого бизнеса с террористами.

Большая пресс-конференция Москва, 17 декабря 2015 года

За достаточно большой промежуток времени моей работы, наверное, можно было заме-
тить, что я очень бережно отношусь: а) к людям и б) считаю, что кадровая чехарда, как пра-
вило, – конечно, не всегда кадровые перемены являются негативными, – не нужна, она мешает.
И если что-то у кого-то не получается, за что я тоже несу ответственность, я считаю, что
здесь есть и моя вина. Поэтому никаких изменений, существенных во всяком случае, не пред-
видится. Мы вместе с правительством думаем о том, как совершенствовать структуру. Это
правда. Как сделать работу правительства более эффективной на наиболее чувствительных
направлениях в экономике, в социальной сфере. Такие планы есть, но они не носят какого-
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то драматического характера, не связаны исключительно с персоналиями. Связано это с жела-
нием совершенствовать работу этого важнейшего органа управления.

 
* * *

 
Интервью в документальном фильме «Миропорядок»
20 декабря 2015 года

Эмоции неизбежны, но они не должны влиять на качество принимаемых решений,
потому что за этими решениями стоят интересы миллионов людей, миллионов российских
граждан. И каждое решение должно быть выверено. Кроме того, решение, принятое главой
государства, должно иметь положительный результат не только в среднесрочной, но и отдален-
ной перспективе.

 
* * *

 
Интервью изданию Bild 11 января 2016 года

Мы все сделали неправильно, с первых шагов, мы не преодолели раскола Европы. 25 лет
назад Берлинская стена пала, но раскол Европы не был преодолен, невидимые стены просто
были передвинуты на восток. Это создало предпосылки для будущих взаимных упреков, непо-
нимания и кризисов.

 
* * *

 
Демократия – это воля народа, люди захотели жить так, как они проголосовали. Для меня

важна не территория и не границы, а судьбы людей.
 

* * *
 

Встреча с руководителями силовых ведомств Кремль, 5 апреля 2016 года
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Вы знаете, что мы активно обсуждали вопросы, связанные с совершенствованием работы
правоохранительных органов и силовой их составляющей, и рассуждали, думали о том, как
нам улучшить работу по всем направлениям, в том числе это связано с борьбой с террориз-
мом, организованной преступностью, незаконным оборотом наркотиков. В этой связи звучало
много соображений, мнений, мы активно обсуждали это и на уровне Совета безопасности, в
том числе совсем недавно. Решения приняты: мы создаем новый федеральный орган испол-
нительной власти на базе внутренних войск МВД – создаем национальную гвардию, которая
будет заниматься борьбой с терроризмом, борьбой с организованной преступностью, в тесном
контакте с Министерством внутренних дел продолжит исполнять те функции, которые испол-
няли подразделения ОМОНа, СОБРа и так далее.

 
* * *

 
Прямая линия 14 апреля 2016 года

Не мы же должны это делать [выполнять Минские соглашения]. Все время начинают ссы-
латься на то, что на линии соприкосновения время от времени стреляют. Но это… кто не хочет
выполнять Минские соглашения, для него это очень хорошая, извините за моветон, отмазка:
сами постреляли, им ответили, вот, пожалуйста, стрельба. Это значит, что не нужно выполнять
Минские соглашения? Нет, другого пути для урегулирования проблемы не существует, кроме
как исполнение Минских соглашений.

 
* * *

 
Речь на открытии космодрома Восточный
Космодром Восточный,
28 апреля 2016 года
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«[Рад приветствовать вас] на новом, собственно говоря, первом российском космодроме
– космодроме Восточный. Вы знаете, что вчера автоматика сработала таким образом, что даже
немножко перестраховалась, приняла решение провести подготовку еще раз. Хуже от этого не
стало – наоборот, сделано все качественно, на самом высоком уровне. И действительно, знаете,
говорят: чтобы подтвердить качество пудинга, надо его съесть. Для того чтобы подтвердить
готовность космодрома к работе, нужно осуществить первый пуск. И вы это сделали. Поздрав-
ляю вас! Впереди у строителей еще большая работа. Первый этап закончен, но это только пер-
вый этап. Далее планируется, и вы знаете об этом, строительство новой инфраструктуры для
тяжелого класса ракет. Мы уже думаем о том, чтобы здесь же, в этом же комплексе, создать
инфраструктуру и для сверхтяжелых ракет, для пилотируемых пусков. У меня нет сомнений,
что мы вместе с вами все это сделаем.

 
* * *

 
Интервью международному информационному холдингу Bloomberg
5 сентября 2016 года

А я вам скажу без всяких шуток. Если кому-то хочется начать пересматривать итоги Вто-
рой мировой войны, давайте попробуем подискутировать на эту тему. Но тогда нужно диску-
тировать не по Калининграду, а в целом по восточным землям Германии, по Львову, который
был частью Польши, и так далее, и так далее. Там есть и Венгрия, есть и Румыния. Если кому-
то хочется вскрыть этот ящик Пандоры и начать с ним работать, – пожалуйста, флаг в руки,
начинайте.

 
* * *

 
Послание Федеральному собранию 1 декабря 2016 года

Граждане объединились – и мы это видим, надо сказать спасибо за это нашим гражда-
нам, – они объединились вокруг патриотических ценностей не потому, что всем довольны, что
все их устраивает. Нет, трудностей и проблем сейчас хватает. Но есть понимание их причин,
а главное – уверенность, что вместе мы их обязательно преодолеем. Готовность работать ради
России, сердечная, искренняя забота о ней – вот что лежит в основе этого объединения.
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* * *

 
В последние годы было немало громких дел в отношении чиновников муниципального,

регионального, федерального уровней. При этом подчеркну, абсолютное большинство государ-
ственных служащих честные, порядочные люди, работающие на благо страны. Ни должность,
ни высокие связи, ни былые заслуги не могут быть прикрытием для нечистых на руку пред-
ставителей власти. Однако тоже хотел бы обратить на это внимание: до решения суда никто не
имеет права выносить вердикты о виновности или невиновности человека.

Интервью французской газете Le Figaro 29 мая 2017 года

Не нужно ничего нагнетать, не нужно придумывать мифических российских угроз,
каких-то гибридных войн и так далее. Сами напридумывали, а потом сами себя пугаете и на
этой основе еще и формулируете перспективы политики. Нет у такой политики никаких пер-
спектив – есть перспектива только в одном: в сотрудничестве по всем направлениям, в том
числе по вопросам безопасности.

 
* * *

 
Людям, которые проиграли выборы, никак не хочется признать, что они их действительно

проиграли, что тот, кто выиграл, оказался ближе к народу, он лучше понял, чего хотят люди,
простые избиратели. Вот это признать никак не хочется.

Хочется себе объяснить и другим доказать, что они здесь ни при чем, что их политика
была правильная, они все делали хорошо, но кто-то со стороны их обманул и объегорил. Но
это не так, они просто проиграли и должны это признать.

Вот тогда, когда это произойдет, я думаю, будет попроще нам работать. Но то, что это
делается с помощью антироссийских инструментов, это очень плохо, это вносит диссонанс в
международные дела.

 
* * *

 
Интервью журналистке американского телеканала NBC Меган Келли на полях Петер-

бургского международного экономического форума
5 июня 2017 года
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Сегодняшние технологии таковы, что конечный адрес можно так закамуфлировать, что
никто не поймет происхождение этого адреса. И наоборот, можно так подставить любую струк-
туру, любого человека, что все будут думать, что именно он является источником той или иной
атаки. Современные технологии очень изощренные, тонкие и позволяют это сделать. Когда мы
это поймем, мы избавимся от всяких иллюзий. Это во-первых.

Во-вторых, глубоко убежден, что никакое вмешательство извне ни в одной, даже в
маленькой стране, а уж тем более в такой большой, великой державе, как США, не может
повлиять на конечный результат выборов. Это никогда невозможно.

 
* * *

 
Россия развивается по демократическому пути. Это – безусловно, и в этом не должно

быть ни у кого никаких сомнений. То, что у нас происходит в ходе какой-то внутриполитиче-
ской борьбы, еще каких-то событий, происходит нечто, что характерно и для других стран,
ничего в этом не вижу необычного.

У нас собираются митинги оппозиции, у нас люди имеют право высказывать свою точку
зрения. Да, если люди в ходе выражения своего собственного мнения нарушают действующее
законодательство, действующий закон, то тогда, конечно, правоохранительные органы стара-
ются навести порядок.

Обращаю ваше внимание на то, о чем я говорил недавно, будучи во Франции, да и в
общении со своими коллегами из Европы. Наша полиция, слава богу, пока, во всяком случае,
не применяет ни дубинки, ни слезоточивый газ, ни другие крайние меры наведения порядка,
что мы часто видим в других странах, в том числе и в Соединенных Штатах.

Что касается оппозиции. Давайте вспомним движение Occupy Wall Street, где оно теперь?
Правоохранительные органы и специальные службы Соединенных Штатов разобрали его на
колесики и растворили. Я же не задаю вам вопрос: как у вас с демократией в США? Тем более
что избирательный закон еще далек от совершенства в Соединенных Штатах. Почему вы счи-
таете себя вправе задавать нам такие вопросы, причем постоянно, заниматься морализатор-
ством и учить нас жить?

Мы готовы прислушиваться к нашим партнерам, мы готовы прислушиваться к оценкам
тогда, когда это делается доброжелательно, с целью наладить контакт, создать единую атмо-
сферу, посвятить себя служению единым ценностям, но мы абсолютно не принимаем, когда
подобные вещи используются в качестве инструментов политической борьбы. Хочу, чтобы все
об этом знали. Вот в этом и есть наш месседж.

На встрече с учителями – наставниками выпускных классов
22 июня 2017 года

Получить знания – это непросто. <…> но это все-таки вторичное по сравнению с вос-
питанием человека, с тем, чтобы он должным образом относился и к себе самому, и к своим
друзьям, и к семье, и к Родине. Это абсолютно фундаментальные вещи.
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* * *

 
Интервью Оливеру Стоуну в фильме «Интервью с Путиным»
2017 год

Власть имеет свойство незаметно менять людей? Это действительно очень опасное состо-
яние. Если человек, находящийся у власти, чувствует, что он вот этот нерв утратил, он должен
оставить свое место. Нуждается ли Россия или не нуждается в ком бы то ни было, это решает
сама Россия.

 
* * *

 
Что касается смены власти, то она, безусловно, должна быть. И безусловно, в этих про-

цессах должна наблюдаться здоровая конкуренция. Но эта конкуренция должна наблюдаться
между людьми национально ориентированными. В конечном итоге, еще раз повторяю, все-
таки граждане России принимают окончательное решение.

Открытый урок
1 сентября 2017 года
Ярославль

Жизнь – она, как говорят, сложна и многообразна. Всегда сложна с точки зрения кон-
куренции. Конкуренция всегда очень сильная и мощная, но сегодня посмотрите, как активно
развивается мир. Мы говорим: «Наша страна большая, могучая, великая».

Все правда, и все соответствует действительности. Но посмотрите, как мир развивается.
Есть страны, которые по количеству населения несопоставимо больше нашей страны.

Есть страны, государства, где технологии, современные способы управления гораздо
эффективнее, чем у нас.

Но возникает вопрос: если мы существуем более 1000 лет, так активно развиваемся и
укрепляем себя, значит, что-то у нас есть такое, что этому способствует? Это что-то – это внут-
ренний «ядерный реактор» нашего народа, нашего человека, русского человека, российского
человека, который позволяет двигаться вперед. Это некая пассионар-ность, о которой Гумилев
говорил в свое время, которая толкает нашу страну вперед.
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* * *

 
У нас есть такая избитая фраза: это мы сделали не хуже, чем где-то в другом месте.

Мы лучше должны делать всегда именно в силу тех обстоятельств, о которых я только что
сказал. И по населению есть страны более мощные, чем мы, и по технологиям, по способам
управления. Для того чтобы нам и дальше сохранить свой суверенитет, сделать жизнь наших
людей и будущих поколений, наших детей и внуков, лучше, чем сегодня, нужно добиваться
качественного продвижения вперед.

 
* * *

 
Большая пресс-конференция 14 декабря 2017 года

Россия должна быть устремлена в будущее, она должна быть очень современной, поли-
тическая система должна быть гибкой, экономика должна быть построена на высоких техно-
логиях, производительность труда должна многократно возрасти.

 
* * *

 
Главная проблема тех, кто хотел бы быть конкурентоспособной оппозицией, – нужно

предложить не эфемерную, не крикливую повестку дня, а реальную – такую, в которую люди
поверили бы. Надеюсь, что это у нас возникнет, и чем раньше, тем лучше.

 
* * *

 
История России показывает, что мы жили под санкциями начиная с того момента, когда

Россия начала вставать на ноги и чувствовать себя крепко. Когда наши партнеры в мире чув-
ствовали в лице России серьезного конкурента, так под разными предлогами вводились какие-
то ограничения. Это было на протяжении всей нашей истории. Сейчас в сенате США опять
законопроект возник по поводу ужесточения этих санкций. Почему? Ведь ничего такого не
происходит экстраординарного. В связи с чем на голом месте опять начали говорить об этих
санкциях? Так что не было бы Крыма, не было бы других проблем, придумали бы что-нибудь
еще для сдерживания России.

 
* * *

 
Вы хотите, чтобы у нас по площадям бегали десятки таких Саакашвили? Вот те, кого

вы назвали, – это Саакашвили в российском издании. И вы хотите, чтобы такие Саакашвили
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дестабилизировали ситуацию в стране? Вы хотите, чтобы мы переживали от одного майдана к
другому? Чтобы у нас были попытки государственных переворотов?1

 
* * *

 
Выступление на съезде «Единой России» 23 декабря 2017 года

Россия – это страна с тысячелетней историей. Но мы не должны к ней относиться как
к любимой бабушке: вовремя давать ей лекарства, чтобы у нее ничего не болело, и на этом
ограничиться. Совсем нет!

Мы должны сделать Россию молодой, устремленной вперед, и с каждым новым поколе-
нием она такой и становится.

 
* * *

 
Россия – это миллионы очень разных людей со своими радостями, трудностями, пробле-

мами. Они работают, трудятся, создают семьи, воспитывают детей. А значит, и наша тысяче-
летняя история продолжается. Наша совместная работа, воля, энергия и ответственность за
настоящее и будущее России – это самая надежная гарантия ее достойного, прорывного, необ-
ратимого развития.

 
* * *

 
Встреча с руководителями российских печатных СМИ и информагентств
13 января 2018 года

Мы-то готовы к нормализации давно (об отношениях с США). Просто никак внутрипо-
литическая ситуация в Штатах не успокаивается. Мы же с вами видим, понимаем, что рос-
сийская карта разыгрывается во внутриполитической жизни США. Все время запугивают дей-
ствующего президента импичментом, в качестве аргументов выдают мнимое вмешательство
России. Хочу еще раз подчеркнуть – это полная чушь. Полный бред. Никаких сговоров, ника-
кого вмешательства с нашей стороны не было.

1 Ответ на вопрос Ксении Собчак об Алексее Навальном.



В.  В.  Путин.  «Россия, устремленная в будущее. Веское слово президента»

39

Интервью для фильма «Валаам» 14 января 2018 года

Ленина положили в Мавзолей – чем это отличается от мощей святых для православных,
да просто для христиан? Мне говорят: «Нет, в христианском мире нет такой традиции». Как
же нет? На Афон поезжайте, посмотрите, там мощи святые есть, да и здесь тоже святые мощи
Сергия и Германа.

 
* * *
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Исторические речи

 
 

Мюнхенская речь2

 

Весьма признателен за приглашение на столь представительную конференцию, собрав-
шую политиков, военных, предпринимателей, экспертов из более чем 40 стран мира.

Формат конференции дает мне возможность избежать «излишнего политеса» и необхо-
димости говорить округлыми, приятными, но пустыми дипломатическими штампами. Фор-
мат конференции позволяет сказать то, что я действительно думаю о проблемах международ-
ной безопасности. И если мои рассуждения покажутся нашим коллегам излишне полемически
заостренными либо неточными, я прошу на меня не сердиться – это ведь только конференция.
И надеюсь, что после двух-трех минут моего выступления господин Тельчик не включит там
«красный свет».

Итак. Известно, что проблематика международной безопасности много шире вопросов
военно-политической стабильности. Это устойчивость мировой экономики, преодоление бед-
ности, экономическая безопасность и развитие межцивилизационного диалога.

Такой всеобъемлющий неделимый характер безопасности выражен и в ее базовом прин-
ципе: «безопасность каждого – это безопасность всех». Как сказал еще в первые дни разгорав-
шейся Второй мировой войны Франклин Рузвельт: «Где бы ни был нарушен мир, мир повсюду
оказывается в опасности и под угрозой».

Эти слова продолжают сохранять актуальность и сегодня. Об этом, кстати, свидетель-
ствует и тема нашей конференции, которая здесь написана: «Глобальные кризисы – глобальная
ответственность».

Всего лишь два десятилетия назад мир был идеологически и экономически расколот, а
его безопасность обеспечивали огромные стратегические потенциалы двух сверхдержав.

Глобальное противостояние отодвигало на периферию международных отношений и
повестки дня крайне острые экономические и социальные вопросы. И как всякая война, война
холодная оставила нам и «неразорвавшиеся снаряды», образно выражаясь. Имею в виду идео-
логические стереотипы, двойные стандарты, иные шаблоны блокового мышления.

Предлагавшийся же после холодной войны однополярный мир тоже не состоялся.
История человечества, конечно, знает и периоды однополярного состояния и стремления

к мировому господству. Чего только не было в истории человечества.
Однако что же такое однополярный мир? Как бы ни украшали этот термин, он в конечном

итоге означает на практике только одно: это один центр власти, один центр силы, один центр
принятия решения.

2 Мюнхенская конференция по безопасности проводится ежегодно в Мюнхене с 1962 года. Основатель и руководитель
до 1998 года – немецкий издатель Эвальд Генрих фон Клейст-Шменцин. С 1999 года эту роль исполнял бывший советник
канцлера Германии Гельмута Коля по внешним и оборонным вопросам Хорст Тельчик. С 2009 года – Вольфганг Ишингер.
(Здесь и далее примеч. ред.)
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Это мир одного хозяина, одного суверена. И это в конечном итоге губительно не только
для всех, кто находится в рамках этой системы, но и для самого суверена, потому что разрушает
его изнутри.

И это ничего общего не имеет, конечно, с демократией. Потому что демократия – это,
как известно, власть большинства при учете интересов и мнений меньшинства.

Кстати говоря, Россию, нас, постоянно учат демократии. Но те, кто нас учит, сами
почему-то учиться не очень хотят.

Считаю, что для современного мира однополярная модель не только неприемлема, но и
вообще невозможна. И не только потому, что при единоличном лидерстве в современном –
именно в современном – мире не будет хватать ни военно-политических, ни экономических
ресурсов. Но что еще важнее: сама модель является неработающей, так как в ее основе нет и
не может быть морально-нравственной базы современной цивилизации.

Вместе с тем все, что происходит сегодня в мире, – и сейчас мы только начали дискути-
ровать об этом – это следствие попыток внедрения именно этой концепции в мировые дела –
концепции однополярного мира.

А какой результат?
Односторонние, нелегитимные часто действия не решили ни одной проблемы. Более

того, они стали генератором новых человеческих трагедий и очагов напряженности. Судите
сами: войн, локальных и региональных конфликтов меньше не стало. Господин Тельчик вот
об этом очень мягко упомянул. И людей в этих конфликтах гибнет не меньше, а даже больше,
чем раньше, – значительно больше, значительно больше!

Сегодня мы наблюдаем почти ничем не сдерживаемое, гипертрофированное применение
силы в международных делах, военной силы, силы, ввергающей мир в пучину следующих один
за другим конфликтов. В результате не хватает сил на комплексное решение ни одного из них.
Становится невозможным и их политическое решение.

Мы видим все большее пренебрежение основополагающими принципами международ-
ного права. Больше того, отдельные нормы, да, по сути, чуть ли не вся система права одного
государства, прежде всего, конечно, Соединенных Штатов, перешагнула свои национальные
границы во всех сферах: и в экономике, и в политике, и в гуманитарной сфере – и навязыва-
ется другим государствам. Ну кому это понравится? Кому это понравится?

В международных делах все чаще встречается стремление решить тот или иной вопрос
исходя из так называемой политической целесообразности, основанной на текущей политиче-
ской конъюнктуре.

И это, конечно, крайне опасно. И ведет к тому, что никто уже не чувствует себя в без-
опасности. Я хочу это подчеркнуть: никто не чувствует себя в безопасности! Потому что никто
не может спрятаться за международным правом как за каменной стеной. Такая политика явля-
ется, конечно, катализатором гонки вооружений.

Доминирование фактора силы неизбежно подпитывает тягу ряда стран к обладанию ору-
жием массового уничтожения. Больше того, появились принципиально новые угрозы, которые
и раньше были известны, но сегодня приобретают глобальный характер, такие как терроризм.

Убежден: мы подошли к тому рубежному моменту, когда должны серьезно задуматься
над всей архитектурой глобальной безопасности.

И здесь надо отталкиваться от поиска разумного баланса между интересами всех субъ-
ектов международного общения. Тем более сейчас, когда «международный ландшафт» столь
ощутимо и столь быстро меняется – меняется за счет динамичного развития целого ряда госу-
дарств и регионов.

Госпожа федеральный канцлер упомянула уже об этом. Так, суммарный ВВП Индии и
Китая по паритетной покупательной способности уже больше, чем у Соединенных Штатов
Америки. А рассчитанный по тому же принципу ВВП государств группы БРИК – Бразилия,
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Россия, Индия и Китай – превосходит совокупный ВВП Евросоюза. И по оценкам экспертов,
в обозримой исторической перспективе этот разрыв будет только возрастать.

Не стоит сомневаться, что экономический потенциал новых центров мирового роста
будет неизбежно конвертироваться в политическое влияние и будет укреплять многополяр-
ность.

В этой связи серьезно возрастает роль многосторонней дипломатии. Открытость, транс-
парентность и предсказуемость в политике безальтернативны, а применение силы должно быть
действительно исключительной мерой так же, как и применение смертной казни в правовых
системах некоторых государств.

Сегодня же мы, наоборот, наблюдаем ситуацию, когда страны, в которых применение
смертной казни запрещено даже в отношении убийц и других преступников – опасных пре-
ступников, несмотря на это, такие страны легко идут на участие в военных операциях, которые
трудно назвать легитимными. А ведь в этих конфликтах гибнут люди – сотни, тысячи мирных
людей!

Но в то же время возникает вопрос: разве мы должны безучастно и безвольно взирать на
различные внутренние конфликты в отдельных странах, на действия авторитарных режимов,
тиранов, на распространение оружия массового уничтожения? Именно, по сути, это и лежало
в основе вопроса, который был задан федеральному канцлеру нашим уважаемым коллегой
господином Либерманом. (Обращаясь к Дж. Либерману.) Ведь я правильно понял ваш вопрос?
И конечно, это вопрос серьезный! Можем ли мы безучастно смотреть на то, что происходит? Я
попробую ответить на ваш вопрос тоже. Конечно, мы не должны смотреть безучастно. Конечно
нет.

Но есть ли у нас средства, чтобы противостоять этим угрозам? Конечно, есть. Достаточно
вспомнить недавнюю историю. Ведь произошел же мирный переход к демократии в нашей
стране! Ведь состоялась же мирная трансформация советского режима – мирная трансформа-
ция! И какого режима! С каким количеством оружия, в том числе ядерного оружия! Почему
же сейчас при каждом удобном случае нужно бомбить и стрелять? Неужели в условиях отсут-
ствия угрозы взаимного уничтожения нам не хватает политической культуры, уважения к цен-
ностям демократии и к праву?

Убежден: единственным механизмом принятия решений по использованию военной
силы как последнего довода может быть только Устав ООН. И в этой связи я или не понял то,
что было сказано совсем недавно нашим коллегой, министром обороны Италии, либо он выра-
зился неточно. Я, во всяком случае, услышал, что легитимным применение силы может счи-
таться только в том случае, если решение принято в НАТО, или в Евросоюзе, или в ООН. Если
он действительно так считает, то у нас с ним разные точки зрения. Или я ослышался. Леги-
тимным можно считать применение силы, только если решение принято на основе и в рамках
ООН. И не надо подменять Организацию Объединенных Наций ни НАТО, ни Евросоюзом.
И когда ООН будет реально объединять силы международного сообщества, которые действи-
тельно могут реагировать на события в отдельных странах, когда мы избавимся от пренебре-
жения международным правом, то ситуация может измениться. В противном случае ситуация
будет заходить лишь в тупик и умно жать количество тяжелых ошибок. При этом, конечно,
нужно добиваться того, чтобы международное право имело универсальный характер и в пони-
мании, и в применении норм.

И нельзя забывать, что демократический образ действий в политике обязательно пред-
полагает дискуссию и кропотливую выработку решений.

Уважаемые дамы и господа!
Потенциальная опасность дестабилизации международных отношений связана и с оче-

видным застоем в области разоружения.
Россия выступает за возобновление диалога по этому важнейшему вопросу.
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Важно сохранить устойчивость международно-правовой разоруженческой базы, при
этом обеспечить преемственность процесса сокращения ядерных вооружений.

Мы договорились с Соединенными Штатами Америки о сокращении наших ядерных
потенциалов на стратегических носителях до 1700–2200 ядерных боезарядов к 31 декабря
2012 года. Россия намерена строго выполнять взятые на себя обязательства. Надеемся, что и
наши партнеры будут действовать также транспарентно и не будут откладывать на всякий слу-
чай, на черный день, лишнюю пару сотен ядерных боезарядов. И если сегодня новый министр
обороны Соединенных Штатов здесь нам объявит, что Соединенные Штаты не будут прятать
эти лишние заряды ни на складах, ни «под подушкой», ни «под одеялом», я предлагаю всем
встать и стоя это поприветствовать. Это было бы очень важным заявлением.

Россия строго придерживается и намерена в дальнейшем придерживаться Договора о
нераспространении ядерного оружия и многостороннего режима контроля за ракетными тех-
нологиями. Принципы, заложенные в этих документах, носят универсальный характер.

В этой связи хотел бы вспомнить, что в 80-х годах СССР и Соединенные Штаты подпи-
сали Договор о ликвидации целого класса ракет средней и малой дальности, но универсального
характера этому документу придано не было.

Сегодня такие ракеты уже имеют целый ряд стран: Корейская Народно-Демократическая
Республика, Республика Корея, Индия, Иран, Пакистан, Израиль. Многие другие государства
мира разрабатывают эти системы и планируют поставить их на вооружение. И только Соеди-
ненные Штаты Америки и Россия несут обязательства не создавать подобных систем воору-
жений.

Ясно, что в этих условиях мы вынуждены задуматься об обеспечении своей собственной
безопасности.

Вместе с тем нельзя допустить появления новых дестабилизирующих высокотехнологич-
ных видов оружия. Я уже не говорю о мерах по предупреждению новых сфер конфронтации,
особенно в космосе. Звездные войны, как известно, уже не фантастика, а реальность. Еще в
середине 80-х годов [прошлого века] наши американские партнеры на практике провели пере-
хват собственного спутника.

Милитаризация космоса, по мнению России, может спровоцировать непредсказуемые
для мирового сообщества последствия – не меньшие, чем начало ядерной эры. И мы не раз
выступали с инициативами, направленными на недопущение оружия в космос.
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